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Итальянец
снял фильм о 
людях без мира
Журналист Элизео Бертолази из Милана представил в Петербурге документальное кино о Дон-
бассе. По его словам, в картине нет политики, только жизнь простых людей. Дончане рассказа-
ли о том, почему остались на родине, о чём мечтают и молятся. Корреспондент Metro пообщал-
ся с автором проекта. С. 3
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Семьям 
окажут 
помощь
Губернатор Петербурга 
Александр Беглов поручил 
связаться с семьёй каж-
дого мобилизованного 
петербуржца и выяснить, 
в какой помощи они 
нуждаются. Дети военнос-
лужащих получат пакет 
социальных гарантий. 
Призванным в рамках 
частичной мобилизации 
город назначает еди-
новременную выплату 
в размере 100 тыс. 
рублей. METRO 

Александр Беглов 
| WWW.GOV.SPB.RU

В большом армейском ма-
газине недалеко от станции 
метро «Международная» все 
выходные было людно. Муж-
чины примеряли бушлаты, 
костюмы, ботинки. Мамы 
мобилизованных просили 
продавцов подсказать, что 
лучше взять с собой.

Костюмы есть, термобельё 
и очки закончились
– Магазин существует доста-
точно давно, но раньше на-
шими клиентами были про-
фессиональные военные, а 
также рыбаки, охотники, 
страйкболисты и прочие то-
варищи, увлекающиеся так-
тическими играми, – расска-
зал Metro индивидуальный 
предприниматель Павел Сте-
паненко. – Конечно, такого 
ажиотажа никогда не было. 
Сейчас мы не успеваем рас-
паковывать новые партии 
одежды. 

По словам Павла, хитом 
продаж стали зимние костю-
мы расцветки «мох». Если 
под него надеть термобельё 
и флисовую кофту, то полу-
чится вполне зимний вари-
ант.

– Костюмов у нас доста-
точно, а вот термобельё, на-
коленники, защитные очки  
и перчатки уже закончились, 
– говорит предприниматель. 
– Я отправляю людей в ту-
ристические и спортивные 
супермаркеты, но и там, го-
ворят, уже ничего нет. Уже 
советовал людям за наколен-

никами обращаться в специ-
ализированные магазины 
для мотоциклистов, но, как 
оказалось, не один я такой ум-
ный. Там уже всё разобрали.

Павел Степаненко расска-
зывает, что ещё неделю на-
зад весь потолок его магази-
на был увешан рюкзаками. 
Сейчас осталась примерно 
четверть вариантов.

– В первую очередь разо-
брали рюкзаки объёмом 40–
60 литров, чтобы туда можно 
было сложить всё, что нужно 
взять с собой, – говорит Па-
вел. 

Но самый большой дефи-
цит, по словам продавцов, 
– это спальные мешки. Их 
ищут по всему городу.

Балаклава от пыли и для 
тепла
В подавляющем большин-
стве покупатели армейских 
магазинов – мужчины от 25 
до 45 лет. Некоторые прихо-
дят с жёнами или мамами.

– Самое сложное, когда 
женщины приходят одни, – 
говорит Павел. – Сына уже 
мобилизовали, он находится 
в военной части, а заботли-
вая мама приходит, чтобы 
купить тёплую одежду для 
него, и просит совета.  Мо-
жет, это грубое сравнение, 
но ситуация примерно такая 
же, как с выбором машины: 
для каких целей она нужна? 
В какие войска забирают 
сына, где он будет находить-
ся? Мы же этого не знаем... 
Поэтому даю только общие 
рекомендации. Отговариваю 
покупать фонарики с акку-
муляторами. Советую, какие 
шапки или балаклавы вы-
брать. Сейчас лучше брать из 
хлопка – от пыли и из фли-
са – для тепла. Ведь впереди 
зима, готовым нужно быть к 
различным ситуациям. 

Бронежилет 
по завышенной цене 
На дверях военного магазина 
на набережной канала Гри-
боедова недавно появилось 
объявление: «Уважаемые по-
купатели! У нас в продаже 
бронежилеты, модуль 5М, 
4-й класс защиты». Предлага-
ют приобрести за 60 тыс. ру-
блей. Продавцы утверждают, 
что уже продали несколько 
штук.

– Бронежилеты должны 
реализовывать только ли-

цензионные магазины, – го-
ворит Павел Степаненко. 
– И стоят они 15–20 тысяч 
рублей максимум. Но в свя-
зи с большим спросом кто-то 
взвинтил на них цены. 

Без паники
В армейском магазине на 
улице Кирочной двое парней 
выбирают себе ботинки.

– Повестки мы уже полу-
чили, – говорят они. – Знаем, 
что обувь выдадут. Но мы хо-
тим, чтобы нам было удобно, 
поэтому и пришли сюда.

Продавцы из этого мага-
зина уверены, что наплыв 
посетителей связан с волне-
нием мобилизованных и их 
родственников.

– Ребята, которые воз-
вращаются, говорят, что их 
полностью одевают, – расска-
зывают они. – Но нас покупа-
тели не слушают.
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Раньше в армейских магазинах одевались профессиональные военные, охотники, рыболовы 

и любители военно-тактических игр | ВСЕ ФОТО: АЛЁНА БОБРОВИЧ
По словам Павла (на фото), покупатели сейчас тратят 

от 7 до 20 тыс. рублей

Объявление на дверях магазина на 

набережной канала Грибоедова

Спальники ищут 
по всему городу

С начала частичной мобилизации в армейских, туристических и спортивных магазинах – 
аншлаги. Журналист Metro прошёлся по нескольким из них и узнал, что чаще всего покупают 

петербуржцы, получившие повестки, и какие товары исчезают с полок в первую очередь

20 
тыс. рублей – примерная 

стоимость обмундирования 

мобилизованного

«Спальников 
нет. Зимние 

ботинки 
и объёмные 

рюкзаки закан-
чиваются».

Павел Степаненко, индивиду-

альный предприниматель

С Днём грибника!

Вчера любители тихой охоты отмечали Всемирный день грибника. У кого 

была возможность, сходили в лес за белыми и красными. Многие выклады-

вали свою добычу в соцсетях. |  ФОТО: АНАСТАСИЯ МАТВЕЕВА /VK.COM/GRIB_SPB

ЮЛИЯ ЖУРАВЛЁВА 
yuliya.zhuravleva@metronews.ru

 
Ущерб от блокады 
Ленинграда оценили
Сегодня в Городском суде 
Санкт-Петербурга прошло 
первое заседание по делу 
о признании блокады 
геноцидом советского на-
рода. По данным проку-
рора, кроме ежедневного 
уничтожения объектов 
гражданской инфраструк-
туры «немецко-фашист-
ские захватчики ставили 
своей целью разрушение 
уникальных исторических 
объектов культурного 
значения». Также было 
заявлено, что вместе с 
Германией в блокаде 

Ленинграда участвовали 
военные из шести стран: 
Бельгии, Италии, Испа-
нии, Нидерландов, Норве-
гии и Финляндии.
Ущерб от блокады Ленин-
града превышает 35 трлн 
рублей по сегодняшнему 
курсу. А число погибших 
больше в 1,5 раза, чем счи-
талось ранее, – свыше 
1 миллиона человек. 
Новые данные после про-
верки архивных докумен-
тов озвучила Прокуратура 
Петербурга. 
METRO
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Элизео Бертолази, как этно-
граф, изучает Украину с на-
чала 2010-х годов. В 2014-м 
лично наблюдал за события-
ми, которые происходили на 
Майдане.

– Уже тогда понял, что это 
окажет большое влияние на 
ход дальнейшей истории, – 
рассказал Элизео Бертолази. 
– Потом были Славянск, Кра-
маторск, Донецк… Понял, 
что хочу и дальше изучать 
происходящее. К тому же я 
искренне полюбил город До-
нецк и его жителей. И когда 
независимое объединение 
«А» из Петербурга сделало 
мне предложение о совмест-
ной работе, я с радостью со-
гласился. 

На одной волне
По словам членов съёмоч-
ной группы, в Донецке у них 
было всего несколько кон-

тактов людей, кто согласился 
стать героем нового фильма.

– Мы общались со священ-
ником, настоятелем храма, 
он познакомил нас со свои-
ми прихожанами, многие из 
них согласились рассказать о 
себе, – поясняет итальянец. – 
Я сам глубоко верующий че-
ловек. И для меня было важ-
но, что я был на одной волне 
со своими собеседниками.

Сам Элизео прекрасно го-
ворит по-русски, поэтому с 
жителями Донецка общался 
без переводчика.

Розы из гильз
Фильм «Люди без мира» – это 
несколько коротких историй 
о дончанах, которые они рас-
сказывают от первого лица.

Кузнец Виктор показал 
итальянцу, как использован-
ные гильзы в его умелых 
руках превращаются в розы. 
Педиатр Оксана рассказыва-
ет о своих маленьких паци-
ентах. Дети – одна из при-
чин, по которой доктор не 

уезжает из города. Ведь если 
её не будет, к кому они при-
дут за помощью? 16-летняя 
Влада вспоминает о своей 
недавней поездке на море и 
рассказывает, что хочет  вы-
учиться на повара. Много-
детная мать Оксана мечтает, 
чтобы руководители России 
и Украины договорились 
между собой  и люди из обе-
их стран перестали поги-
бать. А ещё о том, чтобы её 
муж был не на войне и сам 
достроил их общий дом. 

Уже известно, что скоро 
фильм «Люди без мира» бу-
дет переведён на несколько 
языков, в том числе на ан-
глийский, итальянский и 
финский. И его можно будет 
найти в Интернете.

– Мне очень хочется, что-
бы в разных странах люди 
увидели, как на самом деле 
живут дончане, – говорит 
Элизео. – Услышали, о чём 
они думают и мечтают, что 
происходит в их городе. Они 
сохранили мир в своей душе. 
Лично я ими восхищаюсь и 
надеюсь, что мы ещё встре-
тимся, когда в их дома при-
дёт настоящий мир.

Элизео Бертолази постоянно работает в кадре. Съёмки фильма проходили в Донецке и Мариуполе | ВСЕ ФОТО ПРЕДО-
СТАВЛЕНЫ СЪЁМОЧНОЙ ГРУППОЙ

Фильм итальянского этнографа 
переведут на несколько языков

Учёный и журналист Элизео Бертолази из Милана представил в Петербурге документальный фильм о мирных жителях Донбасса 
«Люди без мира». Герои рассказывают о том, почему они остались на родине, о чём мечтают и о чём молятся. Metro побывало на премьере

«Люди 
без мира»
• Фильм «Люди без мира» 

снимался в июле этого года 

независимым творческим 

объединением «А».

• Съёмки проходили 

на добровольные 

пожертвования.

Фильм «Люди без мира» съёмочная группа посвятила погибшим детям Донбасса

АЛЁНА БОБРОВИЧ
alena.bobrovich@metronews.ru
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Концепция программы 
«Объясняем.СПб» состоит в 
том, чтобы помочь зрителям 
разобраться в сложных про-
блемах, касающихся их по-
вседневной жизни и жизни 
Северной столицы в целом, 
рассказывает Metro Таги Гу-
сейнов, руководитель про-
екта. 

– В числе наиболее акту-
альных тем обычно фигу-
рируют медицина, ЖКХ, мо-
шенничество, обслуживание 
в разных сферах, транспорт, 
потребление – словом, всё то, 
что сейчас интересует горо-
жан, – отмечает эксперт. – К 
примеру, в одной из передач 
мы рассказывали о том, как 
петербургская экономика 
справляется с трудностями, 
а другую посвятили электро-
мобилям и инфраструктуре 
для этого вида транспорта в 
Северной столице. Мы ори-
ентируемся на аудиторию те-
леканала «Санкт-Петербург» 
и в зависимости от этого вы-
бираем те или иные направ-
ления. Как правило, все они 
носят социальный оттенок. 
Но понятно, что нынешняя 
повестка диктует нам глав-
ную тему – частичную моби-
лизацию. 

Фейки – следствие 
недостатка информации
Вопросу частичной моби-
лизации в Петербурге пла-
нируют посвящать эфирное 
время в каждом выпуске про-
граммы «Объясняем.СПб». 

– Какие форматы пред-
стоит выбрать для этих 
сюжетов, мы пока только 
определяемся, но в ближай-
шее время уже будут первые 
результаты, – рассказывает 
Таги Гусейнов. – От чего-то 
будем отказываться, что-то 
добавлять, но задача оста-
ётся неизменной: найти до-
ступную, внятную, ясную 
форму подачи информации. 
Сейчас надо рассказать о 
том, что есть на самом деле, 
отсеять всё лишнее, фейки. 
Они постоянно появляются 
из-за недостатка нормальной 
информации. Чем больше 
её будет, тем меньше будет 
почвы для всяческих трак-

товок. 
Вопросы, связанные с 

частичной мобилизацией в 
России, по словам руководи-
теля проекта, практически 

стандартны – смысла что-
то придумывать попросту 
нет. Обращения москвичей, 
рязанцев, калужцев в этом 
смысле не отличаются друг 

от друга. 
– У петербуржцев они те 

же самые, – продолжает тему 
Таги Гусейнов. – Единствен-
ная местная особенность – 
это те надбавки, привилегии, 
пособия, какие-то виды помо-
щи, которые оказываются на 
уровне Петербурга. Об этом 
тоже обязательно будем рас-
сказывать. А петербуржцы 
могут нам звонить и писать 
в соцсети, задавать вопросы. 
Мы будем отвечать, обратная 
связь работает хорошо. 

Раскрыл Metro Таги Гусей-
нов и некоторые сюжеты бу-
дущих программ:  

– Сегодня мы записываем 
передачу о бытовой технике, 

её покупке, обслуживании. В 
частности, выясним, почему 
её ремонт иногда стоит до-
роже, чем приобретение но-
вой. Также разберём, с чем 
связана динамика роста цен 
на товары. 

В другом выпуске авторы 
расскажут, как  воспитывать 

патриотические чувства у 
школьников. Экспертом вы-
ступит учитель. 
   Приглашённые эксперты, 
которые помогают разо-
браться в самых запутанных 
вопросах, участвуют в каж-
дой программе.

– У телеканала «Санкт-
Петербург» есть своя эксперт-
ная база, которая уже опробо-
вана в различных ситуациях: 
новостных репортажах, спе-
циализированных сюжетах. 
И это проверенные люди не 
только на предмет компетен-
ции, они ещё умеют самые 
сложные вещи объяснять 
простым языком, – заключа-
ет Таги Гусейнов.

Таги Гусейнов, руководитель проекта «Объясняем.СПБ» | ПРЕДОСТАВЛЕНО КАНАЛОМ «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

От мобилизации до электрокаров: 
горожане смотрят «Объясняем.СПб» 
Максимально просто 

о самом главном 
рассказывают 

ведущие популярного 
проекта на телеканале 

«Санкт-Петербург». 
На повестке – 
социальные, 

коммунальные, 
личные 

и общественные 
вопросы

Над программой работает большая команда профессионалов | ПРЕДОСТАВЛЕНО КАНАЛОМ «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

ЗИНАИДА БЕЛОВА
zinaida.belova@metronews.ru

Ведущие передачи «Объясняем.СПб» вместе с экспертами расскажут о важ-

ных вещах простым языком | ПРЕДОСТАВЛЕНО КАНАЛОМ «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

«Сейчас надо рассказать о том, 
что есть на самом деле. Отсеять 

всё лишнее, фейки. Они появляются 
из-за недостатка нормальной 

информации».
Таги Гусейнов

20 
минут – продолжительность 

программы «Объясняем.СПб» 

на телеканале 

«Санкт-Петербург»

Н
а 

пр
ав
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ы
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На рок-концерт – в Анненкирхе 

Перед тем как зайти в воссозданный кинотеатр «Спартак», зрителям пред-

лагают купить попкорн

Посетителей Анненкирхи встречает голубь Аннатолий  
| ВСЕ ФОТО: АЛЁНА БОБРОВИЧ

Светлана Сурганова на концерте в здании кирхи. Обгорев-

шие фото на стенах напоминают о пожаре 2002 года

Миниатюра Николая Копейкина с изобра-

жением Кирилла Миллера

Путешествие 
во времени
Лютеранская церковь Святой 

Анны в честь своего 300-летия 

превратила всё старинное 

здание кирхи в выставочную 

площадку. Посетители могут 

совершить путешествие во 

времени.

Здесь показывают старые 

фильмы, в режиме нон-стоп 

идёт рок-концерт, на лестнице  

гостей встречает арт-магазин 

художника Кирилла Миллера.

– Четверть века назад в 

стенах кирхи у меня действи-

тельно был магазин, – рас-

сказал Кирилл Metro. – Здесь 

продавались артистические 

костюмы, диски, художники 

выставляли свои работы. 

Оказалось, что пастор кирхи 

Евгений Раскатов ещё под-

ростком интересовался моим 

творчеством. Организаторы 

предложили мне вспом-

нить прошлое, мы с моим 

соавтором Ольгой Волгой с 

удовольствием воссоздали 

атмосферу конца 1990-х в 

этих стенах. Когда-то наши 

костюмы висели в лестничном 

проёме. Сейчас там сделали 

паутину из множества пласти-

нок, а наши работы переехали 

на стены. Получилось очень 

симпатичное сочетание.Паутина из нескольких десятков пластинок стала одним из главных арт-объектов выставки. Диски напоминают, 

что когда-то здесь проходили рок-концерты и был арт-магазин

ZOOM  
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– У моей работы, как и у лю-
бой другой, есть свои плюсы 
и минусы. Я общаюсь с очень 
интересными людьми – юно-
шами и девушками, которые 
учатся в старших классах и 
собираются поступать в вуз. 
Нас объединяют общие инте-
ресы, потому что это будущие 
журналисты, дизайнеры, ра-
ботники сцены, художники, 
филологи, преподаватели – 
творческие люди, – делится 
Наталия Токарева. – Однако я 
постоянно страдаю от «болез-
ни всех учителей», а именно 
проблем со связками. Иногда 
я разговариваю по 6–8 часов 
в день подряд, и у меня часто 
болит горло. Также я очень 
устаю за учебный год, и в кон-
це мая (все мои друзья знают) 
я нервная, не хочу никого ви-
деть, ни с кем общаться. 

Кроме того, с одной сторо-
ны, я фрилансер, я сама вы-
брала этот путь, я ощущаю 
полную свободу, могу рабо-
тать из любой точки мира. Но 

с другой стороны, я сама себе 
«и швец, и жнец, и на дуде 
игрец». Я вынуждена сама со-
ставлять своё расписание, а 
это тоже достаточно сложная 
история. Мои ученики обыч-
но очень заняты, и не всем 
удобно заниматься в одно и то 

же время. Я от них не отказы-
ваюсь и в ущерб своим делам 
– и даже иногда сну – ставлю 
уроки. Формировать расписа-
ние – скучная часть моей ра-
боты, но с опытом делать это 
становится легче. 

Помимо всего прочего, 

я ещё должна заниматься 
рекламой, сама искать себе 
учеников. И у меня есть такое 
явление, как сезонность: я не 
работаю в государственном 
образовательном учрежде-
нии, у меня нет отпускных и 
почти нет учеников летом. И 

нужно с этим что-то делать и 
всегда об этом думать. Обыч-
но я всё заранее планирую, но 
иногда случаются проколы, 
которые могут стоить очень 
дорого.

Опять же, если репетитор 
работает из дома, то он неиз-
бежно сталкивается со своего 
рода одиночеством. По работе 
у меня в основном только он-
лайн-общение, и нужно как-
то это восполнять. Я выделяю 
время для своей социальной 
жизни, но такая проблема 
есть. Это типичная сложность 
учителей, которые всё время 
проводят с детьми.

Но, несмотря ни на что, я 
всё равно очень люблю свою 
работу. Я твёрдо убеждена, 
что приношу пользу своим 
ученикам. Я вижу, как ребята 
учатся, как у них появляется 
интерес к предмету, как бы-
стро они растут. 

Репетитор составляет 
графики и ищет учеников

В преддверии Дня 
учителя, который 

отмечается 5 октября, 
преподавательница 

литературы, 
репетитор с 10-летним 

стажем Наталия 
Токарева рассказала 

Metro об основных 
сложностях своей 

профессии

«Я не могу нечаянно сказать форму «чё» или неправильно поставить ударение, потому что за мной всегда очень 

тщательно следят. Но я считаю, что это довольно справедливо, потому что говорить надо действительно грамотно, 

и это моя ответственность. Но и дополнительная сложность» | ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ГЕРОИНЕЙ ПУБЛИКАЦИИ

«По работе 
у меня в основ-
ном только он-
лайн-общение, 

и нужно как-то 
это воспол-

нять».
Наталия Токарева, 

репетитор

1. «Все работы хороши».

Ведущий устраивается на 

разные вакансии и раскры-

вает секреты, с которыми 

сталкивается. Он уже успел по-

бывать и работником склада, и 

курьером, и даже сотрудником 

скорой помощи. 

2. «Разборщик». Герои выпусков 

делятся историями о своём 

карьерном пути. Вы узнаете 

много нового о работе до-

машнего мастера, продавца 

цветов и владельца киосков с 

мороженым. 

3. «Шоу профессий». Проект, в 

котором рассказывают о самых 

востребованных и интерес-

ных специальностях в сфере 

электроники, графического 

дизайна, мультипликации, 

керамики и так далее. METRO

YOUTUBE-
КАНАЛА ДЛЯ 
КАРЬЕРИСТОВ

3
«Все работы хороши» | METRO

Дума одобрила принятие 
новых субъектов

Госдума на внеочередном за-

седании единогласно одобрила 

конституционные законы о при-

нятии в состав России Донецкой и 

Луганской народных республик, 

Запорожской и Херсонской 

областей на правах субъектов 

федерации, пишет РИА «Новости». 

Документы на рассмотрение де-

путатов внёс президент Владимир 

Путин. Со дня принятия регионов 

в состав России и до 1 января 2026 

года будет действовать переход-

ный период. METRO

Юрий Дудь остался 
иностранным агентом

Московский городской суд при-

знал законным и обоснованным 

постановление суда первой 

инстанции о внесении в реестр 

СМИ – иностранных агентов 

блогера Юрия Дудя. Как сообщил 

корреспондент «Известий» из зала 

суда, ранее принятое решение 

Министерства юстиции остаётся 

в силе. Юрий Дудь был внесён в 

список СМИ-иноагентов 15 апреля. 
METRO

Сыновья Кадырова
едут в зону спецоперации

Трое несовершеннолетних сыно-

вей главы Чечни Рамзана Кадыро-

ва в ближайшее время отправятся 

в зону специальной военной 

операции, сообщил руководитель 

региона в своём Telegram-канале. 

«Внукам первого президента ЧР 

Героя России Ахмата-Хаджи Кады-

рова – Ахмату, Эли и Адаму – 16, 

15 и 14 лет соответственно. Но их 

военная подготовка началась ещё 

давно, чуть ли не с малых лет», — 

отметил в сообщении Кадыров. 

METRO

КОРОТКО
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Газета Metro gazetametro

«То, что вы 
боитесь, нор-
мально: наша 

психика не 
любит перемен. 

Но если идти 
вперёд, можно 

изменить свою 
жизнь».

Михаил Лабковский

Друзья! Напишите нам, какие три вещи способны поднять ваше настроение 

хмурой осенью. Это может быть красивая чашка, любимый муж (мы знаем, что 

это не вещь, но всё же), новый шарф или букет цветов. 

Ждём ваши тексты (не более 70 знаков) и по возможности фото этих самых 

вещей на KONKURS@METRONEWS.RU с пометкой «Не грустите!».

МИХАИЛ
ЛАБКОВСКИЙ
ПСИХОЛОГ

ЛЕКАРСТВО ОТ СТРАХА

WWW.MET

НЕ ГРУСТИТЕ!

«Приготовить, 
накормить 
и обнять – 

поднять на-
строение и себе, 

и близким».

Анастасия, читательница Metro

Знаменитый психолог Михаил 
Лабковский продолжает от-
вечать на вопросы читателей 
Metro. Страхи и тревога могут 
мешать нам двигаться дальше 
и даже просто наслаждаться 
жизнью. Как взять эмоции 
под контроль? Если у вас есть 
вопросы к психологу, при-
сылайте их на KONKURS@
GAZETAMETRO.RU. В теме 
письма укажите: «Вопрос 
Лабковскому».

Постоянно переживаю, что 
не добьюсь своих целей. 
Я работаю, но мне вечно 
кажется, что я ничего не 
делаю. Не могу отдохнуть от 
этих мыслей, вечный стресс. 
Что мне делать? (Грант)
Грант, что вам делать – 
расслабиться. Жить ради 
достижения каких-то целей 
вообще, на мой взгляд, до-
вольно странно. Так делают 
люди, которые не получа-
ют удовольствия от самой 
жизни, не живут, а как будто 
стометровки пробегают одну 
за другой. И это, кстати, пря-
мой путь к разочарованиям: 
достичь всего, что вы хотите, 
скорее всего, не получится. 

Просто потому, что жизнь 
так устроена, просто потому, 
что в любой момент рядом 
может оказаться кто-то более 
удачливый и т.д. Мне лично 
гораздо больше нравится 
мысль, что жить стоит ради 
удовольствия. Ради радости, 
которую можно найти в каж-
дом дне. Так что подумайте, 
что делает вас по-настоящему 
счастливым, и сконцентри-
руйтесь на этих занятиях. 
А если их нет, советую с их 
поиска и начать.

Я всегда старалась улучшить 
свою жизнь. Теперь вот 
стала работать на себя. Но 
начала испытывать страх 
перед будущим: раньше 
изменения происходили 
как бы сами, а теперь я 
осознанно прилагаю к этому 
усилия. Как будто боюсь 
«потеряться» в этом мире. 
Ещё есть страх не заработать 
денег. Всё это волнение 
тормозит моё движение. 
Как не позволить страхам 
взять надо мной власть? И 
как не впадать в отчаяние от 
осмысления того, что я ещё 
совсем не на том уровне, 

на котором хотелось бы? 
(Анна)
Анна, есть такая техника 
борьбы со страхом: макси-
мально красочно и детально 
представить себе, что ваш 
самый страшный кошмар 
сбылся. Как это будет? Что 
вы почувствуете, например, 
если останетесь без заказов? 
Если не заработаете нужных 
вам денег? Что самое худшее 
в этом случае может произой-

ти? А что вы станете делать, 
как будете выкручиваться? А 
каким будет ваш план Б?

Обычно больше всего мы 
боимся именно неизвестно-
сти. Так что, если вы точно 
будете знать, что будете 
делать при самом негатив-
ном развитии событий, вас 
отпустит. 

То, что вы боитесь, вообще-
то нормально: наша психика 
не любит перемен и всеми 
силами стремится вернуть 
нас в привычное русло. Но 
если напоминать себе об 
этом и продолжать идти 
вперёд, наперекор своему 
страху, можно действительно 
изменить свою жизнь. 

А чтобы не впадать в отча-
яние, старайтесь не концен-
трироваться на каком-то там 
мифическом «уровне» – учи-
тесь получать удовольствие 
здесь и сейчас, от того малого 
(или не очень), что у вас уже 
есть. Жизнь одна, и проис-
ходит она прямо сейчас. 
Подумайте об этом. 

Мнение автора  
может не совпадать 
с мнением редакции.
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Генеральный директор 

Наталия Брагинская

Повестки в военкомат могут 
вручить не только по месту 
жительства, но и на работе. 
По словам юриста Татьяны 
Нечаевой, организация обяза-
на сообщить сотруднику, что 
его вызывают в военкомат. 
Для этого необходимо будет 
вручить ему повестку под под-
пись за три дня до даты явки 
в военкомат. После того как 
он поставит подпись, руково-
дителю следует расписаться в 
отрезной части повестки и на-
править её обратно.

– Подпись начальства под-
твердит, что компания опове-
стила работника о вызове в 
военкомат, – поясняет юрист. 
– Сообщить сотруднику нуж-
но вживую, уведомление че-
рез корпоративную почту или 
мессенджеры не предусмотре-
но законодательством.

Приостановка договора
Пока работник находится на 
подготовительных мероприя-
тиях, то есть ходит на медко-
миссии и сверяет документы, 
за ним должны сохраняться 
рабочее место и средний за-
работок. Но когда сотрудник 
предоставит повестку о при-
зыве на военную службу по 
мобилизации или её копию, 
трудовой договор должен 
быть сразу приостановлен в 

соответствии с письмом Мин-
труда от 27 сентября.

Мобилизованного работ-
ника также необходимо рас-
считать за все отработанные, 
но ещё не оплаченные дни, 
не дожидаясь даты выплаты 
зарплаты. Призванный со-
трудник может также потре-
бовать компенсацию за неис-
пользованные дни отпуска в 
соответствии с законом.

Если работодатель уволил 
сотрудника сразу после того, 
как тот получил повестку, то 
приказ об увольнении при-
дётся отменить и вернуть че-
ловека на прежнее место. А 
после отправить все сведения 
в ПФР и внести информацию 
в трудовую книжку. После 
чего приостановить восста-
новленный договор на осно-
вании повестки. Если руко-
водитель в этой ситуации не 
идёт навстречу, то работник 
или его представитель могут 
обратиться в прокуратуру.

Как искать замену
Согласно постановлению, 
трудовые договоры не рас-
торгаются и рабочее место со-
храняется. Это касается и тех, 
кто находится на испытатель-
ном сроке. Поэтому компания 
может заменить его другим 
человеком, только оформив 
по срочному трудовому дого-
вору, указав в вакансии, что 
позиция временна.

– В таком договоре рабо-
тодатель должен прописать 
не только стандартные усло-
вия работы, но и основание 
срочности, а также период, 
на который принимается со-
трудник, – объясняет эксперт 
по трудовому праву. – В этом 
случае подходит формулиров-
ка без указания конкретной 
даты прекращения договора: 
«На время исполнения обя-

занностей сотрудника <...>. 
Договор будет прекращён в 
день возвращения к своим 
обязанностям основного со-
трудника».

Когда сотрудник вернётся
По завершении военной служ-
бы в течение трёх месяцев 

сотрудник может вернуться 
к своим обязанностям на ра-
боте. «Период приостановки 
включается в трудовой стаж, 
– заключает эксперт. – Выда-
вать трудовую книжку и вно-
сить в неё какие-либо записи 
не требуется, потому что со-
трудник не был уволен».

Моему сотруднику пришла 
повестка: что нужно знать

Госдума внесла 
поправки в ТК РФ 

о сохранении рабочих 
мест за сотрудниками, 

которые были 
призваны 

в рамках частичной 
мобилизации. 

Разбираемся, что 
делать руководителям

PLUS
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«На основании повестки работода-
тель сможет издать приказ о при-
остановке договора на весь период 

военной службы».
Татьяна Нечаева, юрист

| ТАСС | ДОНАТ СОРОКИН
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Выглядеть красиво – это так 
приятно! Поэтому я реши-
лась на поход к косметологу. 
Я очень боюсь делать разные 
инъекции и в целом мани-
пуляции с лицом, поэтому 
всегда обходилась домаш-
ним уходом: кремы, скрабы, 
лосьоны. Но после начала 
моего очередного года жиз-
ни, посмотрев в зеркало,  
приняла решение пойти на 
процедуру. 

Как это работает
Уникальная технология 
4D-омоложения – это ком-
бинация из четырёх запа-
тентованных процедур, вы-
полняемых последовательно 
в рамках одного посещения 
косметолога.

Сначала была консуль-
тация у врача Костеревой 
Варвары Сергеевны. Она 
оказалась не только профес-
сионалом, но и просто при-
ятной в общении женщи-
ной, с которой мы обсудили 
и мои страхи, и варианты 
омоложения.  Варвара Серге-
евна объяснила, что болевой 
порог у каждого человека 

свой, поэтому аппарат мож-
но настроить  индивидуаль-
но, а значит, не будет больно.

Особенность лазерного 
4D-омоложения и его отли-
чие от других аппаратных 
процедур заключается в том, 
что впервые воздействие 
на ткани осуществляется 
не только со стороны кожи, 
но и со стороны слизистой 
полости рта. На первом эта-
пе выполнения процедуры 
косметолог воздействует на 
слизистую оболочку через 
полость рта. Тепло проходит 
через все ткани щеки до глу-
боких слоёв кожи и к связ-
кам передней зоны лица. 
Как мне объяснила врач, под 
воздействием лазера проис-

ходит сжатие растянутых во-
локон коллагена и активное 
формирование нового колла-
гена и эластина. За счёт этого 

морщины буквально вытал-
киваются изнутри. Восста-
навливаются тонус, тургор и 
плотность тканей.

На втором этапе на по-
верхностные и средние слои 
кожи идёт трёхмерное воз-
действие лазерных импуль-

сов. Происходит реконструк-
ция дермы, максимально 
выраженная в местах по-
вреждения кожи. На этапе 
Piano происходит равномер-
ный нагрев тканей на глуби-
ну до 7 мм. Процедура позво-
ляет безболезненно передать 
тканям большее количество 
тепла, что обеспечивает эф-
фект мощного лифтинга. На 
завершающем этапе были 
лёгкий лазерный поверх-
ностный пилинг и лазерная 
полировка кожи.

Результат порадовал
Мне очень понравилось, что 
процедура имеет накопи-
тельный эффект, а значит, 
теперь как минимум полгода 
можно продолжать домаш-
ний уход. Ну а потом я обя-
зательно вернусь к Варваре 
Сергеевне на следующие 
процедуры.

Лицо подтянулось, это од-
нозначно. В течение недели 
эффект нарастал. Ушли отёч-
ность и пастозность. Лицо 
стало более рельефным, под-
черкнулись скулы, овал стал 
более чётким. Процедура со-
вершенно безболезненная и 
очень комфортная.

Технология лазерного 4D-омоложения уникальна и запатентована компанией Fotona. Процедура выполняется только 

на лазерах Fotona Dynamis/Spectro и не может быть повторена на других лазерных установках | MEDCLUB

Лазер поможет подтянуть овал 
лица и вернёт коже сияние
Корреспондент Metro 

испытала на себе 
процедуру лазерного 

омоложения 4D

1 
раз в год косметологи реко-

мендуют проводить процедуру 

лазерного омоложения 

для стойкого результата

Показания 
к проведению 
процедуры
•    Нечёткий овал лица

 •   Потеря объёма и 

дряблость кожи

 •   Морщины на лице, шее 

и в зоне декольте

 •   Носогубные складки

  •  Фотостарение

 •   Мимические морщинки

 •   Сухость и неоднородный 

цвет кожи

   • Поверхностные 

пигментные образования

ЗИНАИДА БЕЛОВА
zinaida.belova@metronews.ru



ГОРОСКОП

ОВЕН 
21.03 – 20.04

Активный день. Не скучайте на ра-

бочем месте, вы сегодня сможете 

оставить конкурентов позади.

ТЕЛЕЦ 
21.04 – 21.05

Неплохое время для улучшения 

показателей, но лучше, если они 

будут не в производственной 

сфере, а в вопросах образования.

БЛИЗНЕЦЫ 
22.05 – 21.06

Есть риск получить травму. По-

этому главное сегодня – соблюдать 

правила безопасности и ПДД.

РАК 
22.06 – 22.07

День благоприятен для решения 

коллективных вопросов. Не 

оставайтесь в одиночестве.

ЛЕВ 
23.07 – 22.08

Во вторник придётся поработать 

не за страх, а за совесть. Правда, 

награда найдёт героя несколько 

позже. 

ДЕВА 
23.08 – 22.09

В начале недели должно 

получаться всё, за что бы вы ни 

взялись. 

ВЕСЫ 
23.09 – 22.10

Если перед вами встанет выбор – 

работа или семейные проблемы, 

предпочтение отдайте семье.

СКОРПИОН 
23.10 – 21.11

Начало недели обещает стать 

богатым на контакты, поездки и 

встречи. 

СТРЕЛЕЦ 
22.11 – 21.12

День может стать удачным в 

материальном плане. Наверное, 

больших денег вы не заработае-

те, но какой-то успех будет.

КОЗЕРОГ 
22.12 – 20.01

Сейчас вы лидер во всех делах, 

поэтому не бойтесь проявить 

больше активности.

ВОДОЛЕЙ 
21.01 – 18.02

Не самый лучший день для типич-

ного Водолея – возможно ощуще-

ние слабости и дискомфорта. 

РЫБЫ 
19.02 – 20.03

Сегодня Рыб ждёт успех, особен-

но если с проблемами вы будете 

справляться не в одиночку, а при 

помощи друзей. 

МИХАИЛ ЧИСТЯКОВ, АСТРОЛОГ
Центр прогнозирования и психологии 
«АСТРУС»

7777

Сюжет
История главного секс-
символа Голливуда и самой 
желанной актрисы XX века – 
Мэрилин Монро. От детства с 
психически нездоровой мате-
рью и первых унизительных 
кастингов в кино до обложек 
журналов и смерти в 36 лет в 
своей постели. 

Впечатления
У фильма было мощное про-
движение. Задолго до пре-
мьеры в Сети появились 
кадры с Аной де Армас на 
съёмочной площадке в об-
разе Монро. Удивительное 
сходство загримированной 
актрисы (испанки и брюнет-
ки, которую сложно назвать 

самой очевидной кандидату-
рой), возможно, сослужило 
фильму плохую службу. 

Зрители, ожидавшие от 
«Блондинки» классической 
биографии, остались разо-
чарованными. Потому что 
кино с первых же кадров по-
гружает в депрессивную пси-
ходелическую атмосферу. 

Это мир страхов маленькой 
девочки Нормы Джин, кото-
рую бьёт и пытается утопить 
мать. Больше всего на све-
те Норма мечтает встретить 
отца и видит его в каждом 
мужчине. Повзрослев, она 
притворяется другим чело-
веком – придуманной кино-
боссами счастливой и сексу-
альной Мэрилин Монро.

В фильме в линейном по-
рядке отражены все обще-
известные биографические 
факты жизни актрисы, но 
переходы между ними, не-
рвирующие переключения 
от чёрно-белой гаммы к цвет-
ной не дают забыть о скры-
том психическом недуге. 

Многие сцены «Блон-
динки» начинаются с узна-
ваемых кадров Мэрилин, 
восстановленных с маниа-
кальной точностью. Вот она 
в тёмной водолазке и белых 
брюках сидит с журналом в 
руках на диване, вот она, за-
вернувшись в вязаный кар-
диган, бегает по берегу моря 
и смеётся. Только на этот раз 
нам показывают, что про-
исходило за этими идеаль-
ными картинками. И наши 
представления об идеальной 
недосягаемой Мэрилин Мон-
ро разбиваются вдребезги – 
так же, как и её надежды на 
нормальную жизнь.
МАРИЯ ПОЗИНА

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ 
НА ДИВАНЕ

Каждую неделю мы 

рассказываем о самом 

интересном 

в мире ТВ

Режиссёр:  Эндрю Доминик
Сценарист: Эндрю Доминик, Джойс Кэрол Оутс
В ролях: Ана де Армас, Лили Фишер, Джулианна Николсон, Майкл Дрэйер, Эдриан Броуди и др.

ПРЕМЬЕРА 
ФИЛЬМА «Блондинка» 

/ Blonde
Ане де Армас с помощью гримёров удалось достичь сходства с Мэрилин Монро | КАДР ИЗ ФИЛЬМА 

WWW.METRONEWS.RU
ВТОРНИК, 4 ОКТЯБРЯ 2022 РАЗВЛЕЧЕНИЯ / ОТДОХНИ 11



12
WWW.METRONEWS.RU
ВТОРНИК, 4 ОКТЯБРЯ 2022РАЗВЛЕЧЕНИЯ

Часто вспоминаете дедуш-
ку?
Да практически каждый 
день. Меня и зовут в честь 
него. Дома много его портре-
тов. Больше 20 лет его нет 
рядом, и с каждым годом 
тем для обсуждения с ним 
всё больше. Мне не нужны 
какие-то даты, чтобы его 
вспоминать. Если я бываю 
рядом с Новодевичьим, то 
захожу побыть там в хорошей 
компании: рядом с дедушкой 
там Чехов, Станиславский, 
Булгаков. Посидишь с ними 
– и мысли как-то в порядок 
приходят...

Вам было 13 лет, когда 
дедушки не стало. Каким вы 
его запомнили? 
Я видела его чаще всего либо 
на сцене, либо на репетици-
ях, либо в кино. Он не был, 
как бы это сказать, домаш-
ним дедушкой, у меня был 
дедушка – народный артист 
СССР, художественный руко-
водитель МХАТа, создатель 
«Современника», актёр, 
режиссёр... (Смеётся.) Он жил 
на работе, был совершенно 
не семейный человек. Он 
был предан своему делу и как 
будто был выше обычных 
мирских привычек, радостей. 
Ел только потому, что надо 
«человекам» есть. Но сам он 
из какого-то другого мира, 
атлант. Для меня, конечно, 
дед был и остаётся главной 
мужской фигурой, столпом 
нашей семьи. Даже ребён-
ком я всегда чувствовала его 
какую-то мощь, его чест-
ность, бескомпромиссность, 
обаяние, силу. Он не возился 
со мной дома или на даче, 
но совершенно точно он был 
моим героем.

Как выглядело ваше обще-
ние? 
Нас могли собрать всех детей 
раз – два раза в год и привез-
ти к нему домой, он жил как 
раз напротив МХАТа (сейчас 
МХТ им. Чехова. – Прим. ред.), 
на Тверской. Нас сгружали, и 
мы пару часиков общались. 
Дедушка был как рентген, 
он мог и в студентах своих, и 
просто в людях определить 
их сильные стороны и талан-
ты. Моей маме он постоянно 
говорил: «У Оли врождённая 
пластика». Он был прав. 
Танец, движение – это моя 
стихия.  

Какие ещё советы деда 
помните? 
«Дай бог каждому!» (Цитата 
из комедии «Ширли-мыр-
ли». – Прим. ред.). Вообще, 
ефремовская черта – не лезть 
с советами, не учить жизни. 
Дедушка был выше назида-
ний, да и мама, и дядя Миша 
тоже такие.

Он был строгим?
Дедушка очень нежно ко мне 
относился, всегда привозил 
из поездок, гастролей не-
вероятно красивую одежду. 
И всегда ювелирно попадал 
с размером. В начале 90-х у 
нас же ещё ничего не было, 
а тут такая красота – да ещё 
и дедушка выбрал, подарил. 
Он повлиял на мой интерес 
к образам и моде такими по-
дарками, а мама развила вкус 
и стиль. У меня до сих пор 
хранятся какие-то вещи. 

Ещё у нас с мамой в гар-
деробе много вещей самого 
дедушки. Мы с ним приблизи-
тельно одного роста. Я ношу 
его пальто, костюмы, брюки, 
рубашки. Это очень качествен-
ные, красивые вещи, и я верю, 
что они несут частичку его 
энергетики. 

Чем вам запомнилась за-
кулисная жизнь МХАТа? 
Нас очень часто привози-
ли в театр на репетиции, 
стабильно на все предпре-
мьерные показы. Спектакли 
далеко не детские, чеховский 
репертуар: «Чайка», «Три 
сестры», «Вишнёвый сад». 
Хорошо помню репетиции 
последнего дедушкиного 
спектакля «Борис Годунов». 
Это для семьи был знаковый 
спектакль, потому что там 

дедушка играл Бориса Годуно-
ва, самозванца Лжедмитрия 
– Миша, его сын, мой дядя, а 
Марину Мнишек, жену Лжед-
митрия, – Евгения Добро-
вольская, которая на тот мо-
мент была женой Миши. На 
сцене – семейный состав, все 
такие страстные люди, кото-
рых я ежедневно наблюдала 
и в жизни. Мы тогда жили 
все вместе – в Валентиновке 
на одном участке у нас было 
рядом два домика. И порой я 
смотрела – ага, вот эта пощё-
чина была явно не по тексту, 
в спектакле не предусмотре-
на. (Смеётся.) Так здорово, 
что у меня есть возможность 
пересматривать сейчас 
фильмы, какие-то спектакли, 

где играл дедушка. Я 12 лет 
прожила за границей, у меня 
муж итальянец. И когда меня 
спрашивали про моего знаме-
нитого деда, я объясняла, что 
Олег Ефремов – как Федерико 
Феллини для Италии. Очень 
важная личность для всей 
русской культуры. Ведь сколь-
ко раз ему предлагали быть 
министром культуры СССР, 
но он отказывался, потому 
что был не про политику, он 
был про искусство. Я пока-
зывала своим иностранным 
друзьям-товарищам фильмы 
с дедушкой и каждый раз 
испытывала невероятную 
гордость.

Олег Николаевич менялся 
в зависимости от того, на 
сцене он или руководит, или 
общается в семейном кругу? 
Он был невероятно орга-
ничным. Его театральная 
реформа и созданный им «Со-
временник» на этом и были 
построены – уйти от манер-
ности, наигрыша, артист на 
сцене должен быть макси-
мально человечным, чтобы в 
нём легко можно было узнать 
себя или соседа. Дедушка хо-
тел стереть ту грань, которая 
разделяет людей на сцене и 
зрителей. И в моих воспоми-
наниях я не помню, чтобы я 
делала какие-то различия – о, 
вот сейчас дедушка играет, 
а вот уже просто дедушка, 
с которым мы сидим в его 
кабинете и он говорит: «Учи 
математику!» Он почему-
то часто мне это говорил, 
видимо, сам плохо в ней раз-
бирался. (Смеётся.) Он всегда 
был собой, органичен за счёт 
своего дара и обаяния.
ВИКТОРИЯ МЕЛЬНИКОВА

«Мой дедушка был атлант»
Ольга Ефремова

1 октября исполнилось 95 лет со дня рождения Олега Ефремова. Актриса Ольга Ефремова, внучка всенародно любимого актёра и театрального 
режиссёра-реформатора, рассказала Metro, каким запомнила дедушку, закулисье МХАТа и какие его вещи до сих пор хранит 

| ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ОЛЬГИ ЕФРЕМОВОЙ

«За счёт сво-
его обаяния и 

силы личности 
он производил 
впечатление 

героя».
Ольга Ефремова,

актриса

Олег Ефремов
• Фильмография: «Живые 

и мёртвые», «Берегись 

автомобиля», «Три тополя 

на Плющихе» и др. 

• У Ефремова двое детей: 

Анастасия – театральный 

критик, основатель фонда 

имени своего отца, и 

актёр Михаил Ефремов. У 

Анастасии, кроме дочки 

Ольги (на фото), два сына, 

но старший трагически 

погиб в 2003 году. У актёра 

Михаила Ефремова, 

который сейчас отбывает 

наказание за смертельное 

ДТП, пятеро детей.
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